

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 12,513

Suscripción en Córdoba. }
Fuera de Córdoba..... }

Por un mes.... 2 Pesetas.
Por trimestre. 5,50 »
Por un mes.... 2,50 »
Por trimestre. 7 »

JUEVES 19 DE OCTUBRE DE 1893

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑC XLIV

LA VIDA EN BARCELONA

Los voluntarios de Africa supervivientes: denegación de un apoyo. El amor paterno. Un recuerdo del año de 1860.—Muerte de un fabricante ilustre: sus talentos y cualidades. Historia del porvenir.—Mercado de ganados en Barcelona: sea pronto y completo.—El 401 aniversario del descubrimiento de América: día de mucho, víspera de nada.

Los pocos voluntarios catalanes que quedan de la memorable y gloriosa expedición á Africa, tienen á estas horas desvanecida toda esperanza de subvención y de socorro, según para ellos pedía con piadoso impulso una importante Sociedad de nuestra capital. La Diputación de la provincia, que era la demandada para hacer menos triste la situación de aquellos sexagenarios y desvalidos, ha excusado con frases de pesar su protección á los referidos voluntarios supervivientes. Creemos que todos los pechos españoles—en este caso con más especialidad los catalanes—lamentan por igual el desamparo en que quedan esos soldados del año 1860, y si bien entendemos que el concurso de la Diputación provincial era el más eficaz y también el más honroso, no por carecer de él tiene la caridad que quedar forzosamente sin mano que la represente. Pueden arbitrarse medios, por otras iniciativas, para formar un fondo; pueden aumentar este fondo donativos de personas que, á no dudar, responderían á un llamamiento filantrópico; si no hasta la hora de la muerte, hasta el tiempo que permitieran los recursos obtenidos, bien podrían irse aliviando dolores, socorriendo necesidades, haciendo menos áspero el camino de la vida para los que, á ser absolutamente abandonados, corren riesgo de verse en el duro trance de algunos de sus compañeros, que para bajar á la fosa tuvieron que pasar por establecimientos benéficos.

No es tan rotunda la negativa de la Diputación provincial; puestos ya en el camino de trabajar por el desvalido, no se pierda el tiempo en frases de indignación, de lamento ó de ironía; llénense—que no es tan difícil—las exigencias legales y jurídicas, y algún resultado nos parece que se puede obtener. Pídase el concurso de todos, que algo deparará la Providencia al que la sepa llamar con todas las voces y buscar por todos los caminos.

Cuéntase que al terminar la batalla de Wad-Ras, el general Prim preguntó al coronel don Francisco Forl, que mandaba los tercios catalanes, si habían sufrido mucho. Este le contestó: «Bastante!.... pero... aún quedan algunos para otra vez.»

Y, esto es la verdad; aunque los hoy inválidos por sus achaques no pueden ciertamente ocupar el puesto de la lucha, no dudamos ni por un momento que todos á competencia quisieran volver á las playas africanas á vengar el insulto nuevamente hecho al pabellón español. Los mismos jóvenes que les han sucedido, de seguro no harán el menor caso—como no sea para compadecer á los que les precedieron—del abandono en que éstos quedan, de la negativa que la patria ha hecho á uno de sus ruegos de indigente. El amor á la patria es en este punto del todo diferente al amor paterno; el hijo, en aquél, es el menos interesado y el más espléndido.

Uno de los antiguos, laboriosos y afortunados fabricantes de Cataluña, ha muerto: don José Ferrer y Vidal. Unida su fortuna á facultades intelectuales que convienen en reconocerle sus amigos, obtuvo puestos elevados en las Cámaras españolas, é influyó con su palabra en algunas decisiones sobre materia económica. Nosotros, aunque de vista, conocíamos bastante al finado; aunque alguna vez tuvimos ocasión de oírle en sesiones académicas y administrativas, no nos honrábamos con su amistad. Sin embargo, sentíamos simpatías por él, cada vez que en exposiciones locales, nacionales y extranjeras, pudimos juzgar los productos elaborados en su fábrica; era ésta, de las que no sólo atendían al fin de lo materialmente útil, si que también lo armonizaba con el de lo

bello. Esto nos es tan grato consignarlo, cuanto lamentamos ó menudo que por no inspirarse en semejantes propósitos, por buscar ciegamente el lucro, no pocas veces se han estragado en Cataluña fabricantes de grande porvenir, á la manera del consabido salvaje que por apoderarse de un fruto empieza por sacudir y al fin derribar el árbol.

Andando el tiempo, cuando las generaciones cambian y otras sean las sendas porque la industria y el comercio dirijan sus pasos en este suelo; cuando una alta y sabia teoría científica les inspire y aconseje, substituyendo lo casuístico, lo aventurero, algo malo que todavía impera,—hora será llegada de escribir la Historia del nacimiento y progreso de la Industria en España. Entonces, el bueno, el inteligente fabricante catalán, podrá vindicarse de acusaciones precipitadas que le dirigen sus antagonistas del Norte y aun de Castilla—según se ha hecho público en estas columnas;—pero también entonces se verá cuánta es la virtualidad del trabajo y la perseverancia en él, ya que muchos productores, por ignora apetito de lucro, no pudieron contener el avance de los progresos industriales y mercantiles en Cataluña, á pesar de su funesta intervención. Será entonces glorioso el más humilde elogio, y hasta podrá satisfacer á los herederos de un nombre, la sola inclusión de este en la lista de los verdaderos industriales. Nos parece que la memoria del señor Ferrer y Vidal, recibirá justicia en esa Historia.

A quienes diariamente se informan de las oscilaciones de precios en los artículos de primera necesidad y de las alteraciones de la salud pública, ¿á qué ponderarles ni á qué recordarles siquiera cómo se expende la carne en nuestros mercados? Ya sobre el particular llevamos escritas algunas cuartillas en estas mismas crónicas, si bien no tenemos la pretensión de haber despertado el rubor y la resolución benéfica y redentora de los aludidos. Pero nos parece propenso á excelentes resultados, sobre todo para la economía y para la higiene pública, el establecimiento en Barcelona de un serio, de un completo mercado de ganados. Lo escaso ó insignificante de la riqueza pecuaria en esta provincia, es naturalmente la originaria de los males que lamentamos; pero por ventura neutralizando causas parecidas, ¿no es Barcelona considerada como un gran centro comercial? ¿no se han aquí establecido núcleos de venta de productos ajenos á nuestro suelo y riqueza?

¿Qué es lo esencial para la venta? El mercado, y el de carnes no hay que ponderarlo, teniendo en cuenta el censo de la ciudad y el de sus contornos. Pues bien; es innegable que como existen de tiempo muy atrasado famosas ferias en Cataluña, puede Barcelona hacer, con fundadas esperanzas, el ensayo de un mercado de animales vacunos, ovinos, etc. No solo la res destinada al sacrificio podrá ser entonces elegida y pagada con arreglo á las recíprocas conveniencias del vendedor y demandante, si que también la destinada á otros fines. Tal como hoy se encuentra este negocio en Barcelona, (dice-nos persona conocedora del asunto), que solo es productivo para unos cuantos acaparadores, mientras quedan en orfandad lamentable el vendedor y el público que compra en las mesas del mercado. El negocio no puede hacerse directo, ó se hace con propensiones á la ruina, por aquél y el último comprador; de aquí, se saca la elevación alarmante de precios y la mala calidad del comestible. Por otra parte, la inspección facultativa hecha al parecer con cierto rigor en estos momentos de alarma, pone cada día de manifiesto el número considerable de transgresiones que se pretendía ó que inconscientemente iban á someterse en la higiene; ¿y el pasado? ¿Y cuando esa inspección no era tan severa? ¿El público lo dejaba todo pacientemente? Como la Comisión de Hacienda de nuestro Ayuntamiento parece inclinarse favorablemente á conceder permiso para la construcción del mercado, hacemos votos para que ésta sea una verdad, y contribuya á mejorar el comercio y

la salud de los barceloneses, que bien lo necesitan.

Día de mucho, víspera de nada.

Esto podría decirse recordando el anterior Centenario del descubrimiento de América y presenciando el espectáculo desolador, en la misma fecha, de este año. No hubo ruido, color, símbolo ó hipérbolo que no se empleara para el cuarto Centenario; hasta tuvo que influir de tal manera el recuerdo de un hecho ciertamente memorable en las esferas del poder, pues se pretendió establecer como fiesta nacional el 12 de octubre. Efectivamente, esta fiesta apenas la ha celebrado nadie y sobre todo, ningún acto importante; nada que indicase recuerdo de Colón, ha sonado ni se ha visto en Barcelona. ¿Qué bien se comprueba ahora lo dicho hace meses, por críticos imparciales, de inútiles—tan inútiles como ruinosas—fiestas conmemorativas! Más eficaz, para propagar la fama de Colón, hubiese sido instruir al pueblo—y también á la clase media y aun á las clases elevadas—sobre la historia y la obra de Colón. Eso nunca pudo hacerse mejor que visitando la Exposición precolombina é histórico-europea, que se celebró en Madrid, ó bien llevando por medio del dibujo y del libro, á los rincones más apartados de España, reproducciones y explicaciones de aquellas obras; piedras de toque de una civilización que fué modificada por la nuestra, recibiendo ésta á su vez cierto influjo del ardor y de la inteligencia creadora de la raza vencida. Pero, ¡qué! A Madrid han ido cuatro hombres estudiosos con el referido objeto: pero del Centenario, la masa del país, ha visto el talco, las luminarias, las banderas de la farándula adornista... En cuanto á Colón y la importancia de su obra, tan ignorados continúan como estaban antes. Muchos octubres pasarán, Dios mediante. El nos conceda vida para ver todos los que presumimos serán tan olvidados, en la fecha del día 12, como este que corre-mos!

Estruch.

(Del Diario Mercantil de Barcelona.)

Sección oficial.

GOBIERNO MILITAR

DE LA PROVINCIA DE CORDOBA.

Los días 23 y 24 del corriente las fuerzas de esta guarnición se dedicarán al ejercicio de tiro al blanco, en el sitio de costumbre, situado en la margen derecha del Guadalquivir por bajo del molino de Casillas, y se avisa al público para prevenir desgracias en las personas y ganados que transitan por aquellas inmediaciones.

Córdoba 18 de Octubre de 1893.—El Coronel, Gobernador interino, Canete.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL

DE CORDOBA.

Nota de los gastos originados durante la semana comprendida del 5 al 8 de Septiembre último con motivo de la reparación de varios canapés de los existentes en los paseos públicos, cuyos trabajos se han ejecutado bajo la dirección del Arquitecto municipal y la inspección de la comisión respectiva.

Pts. Cts.

Jornales.

Por los de los operarios ocupados en dicho servicio durante expresado periodo. 21 05

Materiales.

A don José Muñoz Carreras por el trabajo de herrería. 135 10

Total. 156 15

Lo que se publica en cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 166 de la Ley municipal vigente.

Córdoba 13 de Octubre de 1893.—Jaime Aparicio.

Noticias.

De los periódicos de Madrid, tomamos las noticias siguientes:

Algunos periódicos hablaron ayer de dimisiones de altos funcionarios, aludiendo, al parecer, al subsecretario y á los directores del ministerio de la Gobernación y tambien de varios gobernadores.

Respecto á dichos altos funcionarios decía anoche el señor Puigcerver:

«Han cumplido con la cortesía necesaria ofreciéndome sus puestos, pero ni dimiten ni yo les admitiría sus dimisiones.»

En cuanto á los gobernadores, no hay dimisiones presentadas, ni tiene fundamento el anuncio de traslado del señor La Paliza, que actualmente está en Murcia. Así lo afirmaba anoche el ministro, añadiendo que se hará la combinación anunciada hace dias, procurando dar otro destino al señor Settler, quien por razones de salud desea no continuar en Tarragona.

Dice un periódico que no está de acuerdo el señor Salmerón con los señores Zorrilla y Pi y Margall en sus apreciaciones acerca de los sucesos de Melilla.

Parece que muy en breve se ordenará la incorporación á sus respectivos cuerpos de los soldados del tercer cuerpo de ejército que se encuentren con licencia ilimitada.

En los centros oficiales se han recibido telegramas de Barcelona dando cuenta de una importante reunión celebrada ayer en aquella capital por los gremios de la misma, con motivo de los sucesos de Melilla, y en la cual se ha acordado dar cuantas facilidades puedan al gobierno para que tenga medios de castigar á las kabilas rifeñas, ofreciendo su mas decidido concurso y cooperación.

De este acuerdo se ha dado cuenta al gobernador civil de Barcelona y al capitán general, para que estos á su vez lo comuniquen al gobierno.

El ministro de Fomento marchó el lunes en el expreso á Zaragoza, despidiéndole en la estación el gobernador civil y los altos funcionarios de dicho departamento y del de Estado.

Antes estuvo en Palacio para despedirse de la reina y al salir comunicó á los periodistas noticias tranquilizadoras acerca de la actitud de las kabilas fronterizas á Ceuta y Alhucemas.

Desde Palacio fué el ministro á despedirse del señor Sagasta y ofreció regresar el jueves próximo.

El ministro de la Guerra visitó al de la Gobernación, conferenciando ambos sobre asuntos de actualidad.

Pero antes habían visitado al Sr. Puigcerver el gobernador civil y el comandante general, señor Bermúdez Reina.

El señor Sagasta sigue mejorando. Es probable que dentro de pocos dias le levanten el apósito, dejándole con un vendaje cómodo, á fin de que pueda andar por casa con las debidas precauciones.

Le visitaron los exministros señores Romero Girón, Gullón, Núñez de Arce y Becerra.

El ministro de Hacienda ha mandado formar expediente abriendo un crédito ilimitado para los gastos de Melilla, y ya ha corrido todos sus trámites, habiéndose oído el parecer de la Intervención, del Tribunal de Cuentas y del Consejo de Estado.

Zaragoza 16 (6⁵ tarde.)

Se ha celebrado con brillante resultado la batalla de flores, que ha servido de motivo indirecto para hacer un donativo á la Cruz Roja.

La batalla de flores se ha celebrado en la Plaza de Toros, asistiendo 8.000 personas.

Hoy se ha colocado en el paraninfo de la Universidad un magnífico retrato al óleo del señor Moret, hecho por el señor González.

El clastro universitario prepara un banquete en honor del señor Moret, el cual se verificará en el salón de fiestas del Círculo Mercantil.

Una real orden del ministerio de la Guerra dispone:

Que se conceda gratificaciones y pluses de campaña á partir del día dos del corriente mes, á todos los generales, jefes, oficiales é individuos de tropa que presten el servicio de guarnición en la plaza de Melilla, haciéndolo extensivo á todo el personal del ejército que pase á aquella plaza desde el día en que se embarque en algún puerto de mar con rumbo á ella.

Fuerzas que hay en Melilla

En la actualidad hay en la plaza africana las siguientes tropas:

Regimiento de Africa	845
Batallón disciplinario	446
Regimiento de Borbón	648
Cazadores de Cuba	356
Regimiento de Extremadura	648
Tiradores Mauser	60
Dos compañías de ingenieros	180
Dos compañías de artillería	180
Sección de caballería	45
Compañía de mar	90
Total,	3.498

Están concentradas para embarcarse al primer aviso:

Batallón cazadores de Ségorbe.
Batería del 12 montado.
Esperando órdenes de marcha:
Batallón cazadores de Tarifa.
Idem id. de Cataluña.
Regimiento infantería de Alava.
Idem id. de Pavía.
Regimiento caballería dragones de Santiago.
Una batería del primero de montaña (Barcelona.)
Total.—Infantería: 15 batallones, 6.000 hombres.
Caballería: Un regimiento, 300 idem.
Artillería: Dos baterías, 12 cañones.
Ingenieros: Dos compañías, 180 zapadores.

Santa Cruz de Tenerife 16.—Las noticias que se reciben de Melilla excitaban en esta capital interés grandísimo, especialmente entre las clases militares, que muestran un entusiasmo decidido y grandes deseos de marchar á campaña.

Preocupa asimismo la situación de Rio de Oro, pues su guarnición se halla abandonada, sin medios de comunicación ni buques que la protejan.

El señor Canalejas ha ofrecido esta mañana sus respetos á la Reina Regente, con objeto de entregarle los estatutos del Banco Militar.

Según nuestras noticias, la ilustre señora ha acogido el asunto con todo el cariño que dispensa á cuanto interesa al país y al ejército.

Según hemos oído al ministro de la Gobernación, no piensa por ahora ocuparse del alto personal de su Ministerio.

Todo seguirá lo mismo.

También el señor Gamazo cree lo mismo, y, refiriéndose al señor Monares, ha dicho:

—No creo que sea necesario reñir ninguna batalla por ahora, pues el señor Puigcerver ya le ha manifestado sus sinceros deseos de que siga al frente de la Dirección de Correos y Telégrafos.

—El presidente del Congreso ha cumplimentado esta mañana á la Reina Regente.

Su entrevista con S. M. ha sido breve. Del regio Alcázar se ha trasladado el marqués de la Vega de Armijo al domicilio del señor Sagasta, con quien ha conferenciado.

De una y otra visitas nada dicen los amigos del marqués que merezca cotizarse. Al contrario, no les atribuyen más alcance que el que tiene en sí un acto de cortesía.

Esta mañana hemos oído confirmar al señor Puigcerver cuanto se le ha atribuido de la repertura de Cortes.

Estima el ministro de la Gobernación que se deben abrir cuanto antes; pero al mismo tiempo reconoce que es fuerza esperar hasta que el señor Sagasta esté completamente restablecido.

Pero, teniendo en cuenta el deseo del señor Puigcerver, se hacía resaltar esta tarde que en este punto está ya en abierta oposición contra el señor Gamazo, que

pide que no se reanuden las tareas parlamentarias hasta el año próximo.

Una comisión de jueces municipales de Madrid gestiona cerca del ministro de Gracia y Justicia, que se repartan por igual los asuntos entre los Juzgados, á la manera como se hace con los de primera instancia.

Si los deseos de aquéllos llegaran á ser un hecho, quedarán suprimidos *ipso facto* los juicios convenidos.

El martes, á las diez, murió el ilustre mariscal de Francia, Mac-Mahon, el veterano soldado cargado de laureles, el heroico caudillo que con su espada recorrió á la gran nación latina sus días esplendidos de gloria militar.

LO DE MELILLA

Tánger 16 (4:30 tarde).

Un moro amigo mio, persona muy caracterizada en Tánger, ha hablado con el ministro de Negocios Extranjeros del Sultán acerca de los sucesos de Melilla y posibles acontecimientos, y dice que abraza el íntimo convencimiento de que Muley-Hassán ha de imponer á los rifeños rebeldes en castigo severísimo por su atentado contra España.

Melilla 16 (8 mañana).

A bordo del vapor *San Agustín*, han llegado el regimiento de Extremadura, los generales Sanchiz, de artillería, y Martínez, de ingenieros, y la comisión técnica.

Esta estudiará los terrenos y situación del fuerte de Sidi Aguriach, examinando las ventajas que ofrece su construcción.

—Los moros Ascaris han traído nuevos pliegos del bajá.

Dícese que esos documentos carecen de importancia.

Afirman únicamente que el bueno del bajá está pidiendo á Alah que no se haga la guerra.

Pero, á Alah rogando y con el mazo dando, no cesan en sus preparativos.

Sus espías menudean, y hoy ha sido detenido otro.

Las trincheras rifeñas aumentan, y todo hace creer que sólo se trata, en aquellos pliegos, de una nueva superchería.

Cádiz 17 (10 m.)

En la función religiosa que se celebra en la iglesia de Santo Domingo, dedicada á la Virgen del Rosario, patrona de Cádiz, los fieles han entonado fervorosas plegarias para que Nuestra Señora interceda cerca del Altísimo por la suerte de nuestros soldados y por nuestra victoria en Africa.

La letra de esa oración, compuesta por los frailes, se cantará mientras dure la campaña.

Obedeciendo órdenes superiores, se hacen grandes preparativos necesarios para que cuatro compañías del segundo batallón de artillería que guarnece esta plaza, puedan marchar á Melilla al primer aviso que se reciba.

Incorporaránse á esta guarnición destacamentos de Tarifa y Algeciras en cuanto sean relevados por fuerzas del tercero á pie.

Sevilla 17 (12:30 m.)

Comandante en jefe á ministro Guerra. A las cinco de esta tarde ha zarpado de Málaga, con rumbo á Melilla, vapor *Sevilla*, conduciendo general Ortega y su cuartel, con teniente y 125 tropa regimiento Borbón; un capitán, tres tenientes y 67 tropa del 13 batallón Artillería plaza; un cabo y siete individuos Sanidad Militar, y un sargento, dos cabos y 12 obreros Administración.

Hoy se ha verificado en esta capital con el mayor orden la manifestación escolar; al llegar frente al edificio de esta capitania general, donde se reconcentró, llenando la plaza de la Gavidia, una comisión de estudiantes solicitó, por conducto jefe de Orden público, ser recibida por mi autoridad; accedí á su ruego, y tuve la satisfacción de oír las frases más expresivas de protesta contra el ultraje inferido á la patria por las kabilas del Riff, y de entusiasmo y vivo deseo de contribuir inmediatamente á mantener y defender la honra nacional, suplicándome hiciese llegar, por conducto de V. E., al Gobierno de S. M. sus sinceros ofrecimientos, y muy especialmente el de los estudiantes de medicina y alumnos internos de la facultad, quienes, próximos á terminar sus estudios, se ofrecen á prestar servicios practicantes y sanitarios en hospitales de sangre y en las filas del ejército.

En nombre de V. E. y por mi parte di gracias comisión por su patriótica actitud y oportuna oferta.

La manifestación continuó con animación y entusiasmo la ruta marcada, y terminó sin incidentes extraordinarios.

Santiago 16 (1:50 t.)

(Al ministro de la Guerra).

Se ha celebrado hoy una importante manifestación, á la que han asistido 3.000 escolares.

Tuvo por objeto protestar de los sucesos de Melilla y ofrecerse á V. E. para formar un batallón literario que defienda el territorio español.

El entusiasmo fué indescriptible; pronunciáronse vehementes discursos, dándose vivas á España, al Ejército, á Margallo, á la Universidad y al batallón escolar.

Los manifestantes conducían la bandera española y estandartes de las Facultades.

Precedíales banda municipal, que ejecutó el paso doble de Cádiz.

Edificios públicos y particulares ostentaban colgaduras.

El pueblo en masa se adhirió á la manifestación, vitoreando á los estudiantes en la plaza de los Literarios, recuerdo del año 1808.

El entusiasmo rayó en delirio.

Disolviéndose ejecutando la Marcha real á la bandera española.

Paris 17.

Según noticias recibidas aquí, el Gobierno español ha contratado con la casa Mauser la adquisición de 10.000 fusiles de dicho sistema, que estaban ya construidos con destino á una de las Repúblicas sud-americanas.

También ha contratado veinte millones de cartuchos del mismo sistema.

Los fusiles deberán ser entregados inmediatamente, y se cree que dentro de pocos días estarán en un puerto español.

Al mismo tiempo se hará la entrega de una buena parte de los cartuchos contratados, interin se monta en España la maquinaria para construcción de cartuchos del mismo modelo.

Mas de Melilla

De la prensa malagueña tomamos lo siguiente:

«Según un telegrama de Melilla del lunes los generales llegados últimamente inspeccionan constantemente los puntos estratégicos de la plaza y el campo.

Estos generales se dice traen una misión científica, y que dilatarán la fecha de los acontecimientos hasta la llegada de mas tropas y el completo abastecimiento de víveres y municiones en grandes cantidades para nuestro ejército.

Nótase en el campo moro bastante alarma y se cree obedece á la inquietud que les produce ver los preparativos de guerra, pues temerán el pronto castigo de sus salvajes hazañas.

El cinismo de los rifeños es irritante y cuantos españoles presencian sus manifestaciones no pueden reprimir su indignación.

A la vista de nuestras valerosas y sufridas tropas prosiguen aquellos su tarea, desafiando incansablemente con su arrogancia salvaje, la prudencia de los soldados españoles.

El lunes de madrugada fué detenido un espía moro, que procuraba enterarse sigilosamente de la situación y medidas de la plaza, fuerzas últimamente desembarcadas, víveres, etc.

El general Margallo, al cual se le comunicó inmediatamente la aprehensión, ordenó que se encerrara al espía rifeño en el calabozo de uno de los fuertes, lo cual se verificó siendo ya completamente de día.

Al aperebirse el público de lo que ocurría, fué tal y tan grande la indignación popular que la tropa que conducía al espía tuvo necesidad de esconderse con el preso en un edificio próximo, con objeto de evitar que la multitud le «linchara.»

Cuando todo el mundo no se ocupaba más que de este suceso, llegaron á nuestro campo dos «askaris» que pidieron conferencia con el general Margallo, al cual dijeron que traían dos pliegos del bajá.

Concedida audiencia y abiertos los pliegos, resultó que estos eran únicamente un pretexto que pudiera servir de pasaporte y salvoconducto de los «askaris» para que pudieran inspeccionar la plaza á su sabor.

En efecto, la misión no contenía en sustancia más que unas cuantas palabras, según las cuales «no está en el ánimo de Alah que se haga la guerra.»

Melilla 16 (9:20 m.)

El general Castro y el general Sanchiz conferenciaron anoche estensamente con el gobernador de la plaza señor Margallo.

Se ignoran los términos de la conferencia, pues se guarda sobre ella absoluta reserva, pero la opinión le atribuye grandísima importancia, y se dice que se trataría detalladamente sobre la próxima

campaña contra los moros y la construcción del fuerte de Sidi-Aguriach.

Melilla 16 (9:20 m.)

El buque de guerra «Conde de Venadito», que está al servicio de esta plaza, recorre constantemente esta costa para evitar nuevos atentados de los moros.

De noche el «Venadito» enfoca el campo enemigo con sus potentes focos de luz eléctrica, y los moros se ofuscan y se dispersan lanzando aullidos, porque son muy opuestos á esta clase de luz, y menos á que se les vean con sus brillantes resplandores las guaridas donde se albergan con sus hijos y mujeres.

Decididamente estos moros salvajes son opuestos á todo lo que es progreso.

ALCANCE POSTAL

Madrid 17 Octubre 93.

Señor Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

El inesperado regreso de los periodistas que fueron á Melilla, ha sido objeto de muchos comentarios en todos los círculos políticos, pues nadie comprende el por qué de una salida tan extemporánea cuando iban llegando á aquella plaza nuevas tropas y se anunciaban los trabajos de fortificación, que muy bien pudieran ser la base de nuevos ataques por parte de los rifeños si nó precisamente la causa que hiciera entablar otra guerra como la que inmortalizó á O'Donnell, Prim, Ros de Olano, Echagüe y demás héroes que registran los anales de la historia.

Varios periódicos culpan al gobierno de lo ocurrido, ofreciendo emprender una activa campaña de oposición.

Los señores duque de Vibona, marqués de la Vega de Armijo y el ministro de la Gobernación, visitaron hoy al presidente del Consejo, encontrándolo en un estado satisfactorio.

El presidente del Senado, señor marqués de la Habana, visitó esta tarde al jefe del gobierno, celebrando ambos una extensa conferencia sobre los asuntos de actualidad.

A juicio del marqués, debe obrarse con gran tacto en la cuestión de Melilla, no dando á lo ocurrido una importancia exagerada que pudiera originarnos serios conflictos, sin que esto sea decir que no se pidan estrechas cuentas al Sultán de Marruecos y se activen los trabajos de fortificación.

Respecto á la apertura de Cortes, entiendo que urge reanudar las tareas parlamentarias, pero esperando que el señor Sagasta se halle en condiciones de salir á la calle.

El Sultán de Turquía, deseoso de que aumente la peregrinación á la Meca, ha mandado construir allí un establecimiento donde pernocten hasta 6000 romeros.

—A las diez de la mañana falleció en Paris el veterano Mariscal Mac Mahón, uno de los principales caudillos de la guerra franco-prusiana, y expresidente de la vecina República.

Tenia 85 años y poseía el título de duque de Magenta.

Su muerte ha sido muy sentida y el gobierno piensa tributarle grandes honores, además de solicitar el permiso de su familia para enterrarlo en el cuartel de Inválidos.

—Los marinos rusos llegaron á Paris á las nueve de la mañana, donde un homenaje los aclamó calurosamente así que fué divisado el tren que les conducía.

Han visitado el círculo militar, la iglesia ortodoxa y los principales edificios públicos, rodeados de una muchedumbre ávida de aclamarles frenéticamente.

Gran número de casas aparecen engalanadas, preparándose vistosas iluminaciones.

Hasta fines del mes actual se asegura que no se ultimaré la combinación de gobernadores.

—Anoche regresó de su expedición á Santa María de Huertas el señor marqués de Cerralbo, siendo visitado por los principales personajes del partido carlista.

Dentro de breves dias se celebrará una reunión en su hotel de la calle de Ventura Rodrigo, que no ha de tener carácter político.

—En el ministerio de Estado se ha recibido hoy una nota diciendo que el Sultán dará á España la indemnización que pida y que él castigará duramente á las kábilas.

—Palma 17.—Procedente de Barcelona ha desembarcado en este puerto el Gran Duque Wladimiro de Rusia con sus hijos.

Salieron á recibirle el capitán general,

el Gobernador civil y el alcalde de esta ciudad.

—Bilbao 17.—En las últimas veinticuatro horas han ocurrido en la capital nueve invasiones y cinco defunciones; en Portugalé una defunción; Sestao una y dos defunciones; Portugalé una defunción; Erandio una invasión; Sopellana cuatro y una defunción; Zona minera Gallorta una; La Concha una invasión, seguida de defunción; Arboleda y Ortneta dos y una.

—Mañana salen para Málaga los regimientos de Canarias, Baleares y Wad-Ras.

Gacetillas.

Juicios orales.—El día veintisiete del corriente se verán ante la sección primera de esta Audiencia las siguientes causas. La primera procedente del juzgado de la derecha, por lesiones, contra José Gonzalez Gavilan, que será defendido respectivamente por los señores Castejon (Don Federico y don Fernando.) La segunda procede del juzgado de la izquierda, por hurto, contra Rafael Falder Leon y otro. La defensa está á cargo del letrado señor Quintana (Don Antonio), y la representación del procurador señor Naval.

—**A Melilla.**—Entre una y dos de la tarde pasaron ayer por Córdoba en tren especial con dirección á Málaga, en donde se embarcarán para Melilla, varios soldados de Administración militar, con cuatro piezas de Artillería y material de guerra en gran escala.

—**El vigía.**—Levantábamos un fuerte—pero á Maimón supo mal.—España está hoy en lo firme—y Maimón seaguantará.

—**Bien hecho.**—El señor Alcalde interino ha encargado selleve nuevamente el libro-registro en que se anotan en las denuncias y peticiones que formule la prensa local. Es indudable que de este modo podrán atenderse con mayor cuidado y exactitud las reclamaciones de la prensa en apoyo de la gestión administrativa confiada á la autoridad local.

—**Recaudación.**—Hé aquí la obtenida en los felatos de esta capital el día 17 del corriente. Central 173 pesetas y 01 céntimo.—Puentes 234'13.—Pretorio 1024'28.—San Sebastián 178'93.—Victoria 394'80.—Nocturno 16'82.—Matadero 575'95.—De las 2.597 pesetas y 92 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1.052'06.—A la provincia y municipio 1.052'07.—Adicionadas 493'79.

—**Bella temperatura.**—A pesar de los pronósticos de algunos astrónomos que anunciaban lluvias para mediados del mes corriente, y aún fríos, disfrutamos de una temperatura excelente y propicia para las siembras, pues las aguas del final del pasado mes vinieron, como vulgarmente se dice, como miel sobre hojuelas, preparando las tierras para las labores propias de la estación. Aprovechando los espléndidos dias que disfrutamos, son muchas las personas que salen á extasiarse ante la belleza de nuestros campos, preparando giras á las huertas de la sierra; y de continuar el tiempo algunos dias tal como se presenta, harán que el próximo domingo y el día de nuestro Santo Custodio se vean aquellos deliciosos vergeles sumamente animados con las caravanas que en ellos se proponen celebrar su fiesta onomástica, en esta tierra donde en cada casa hay cuando menos un Rafael dispuesto á arrojar la casa por la ventana en honor del Santo Arcangel.

—**Via franca.**—Las bonitas edificaciones construidas en la nueva calle Duque de Fernán Núñez, dan un aspecto magnífico á aquella vía, que dá comienzo por la de la Concepción, inmediata al real de la feria, y á la calle paseo del Gran Capitán; y creemos sería conveniente llevar á cabo la expropiación necesaria en la inmediación de la de Perez de Castro para que expresada vía quedara convertida en una de las mejores de la población, con lo que se construyera en aquel punto y se daría mayor vida á aquella importante arteria de la ciudad. La expropiación nos parece de poca importancia para los beneficios que habria de producir.

—**Tinieblas.**—Se quejan muchos de las que se advierten en la calle-paseo del Gran Capitán. Sometemos al señor Alcalde y á la comisión respectiva la idea de que se enciendan, en vez de uno, los dos mecheros de los faroles. De otra manera, la luz de estos es inferior á la de las demás calles.

—**Crimen horrendo.**—Durante la noche del lunes varios ladrones sorprendieron la casa de la vecina de Estepona

doña Ana Cintrano Navarro, en la calle del Pozo, extrangulando á la infeliz señora. Después maniataron á dos hombres y una criada que se encontraban en ella, robando el dinero que hallaron. Se ignora la cantidad robada y los autores de tan bárbaro y horroroso hecho. Hay varios detenidos por sospechas.

—**Juicio por jurados.**—Día 26.—Vista de la causa instruida en el juzgado de Lucena, por atentado y detención ilegal. Procesado José Roldan Montero. Defensor señor Aguilar Tablada y procurador señor Usano.—Día 27.—Causa seguida en el juzgado de Lucena, por detención arbitraria, á José Roldan Montero. Defensor señor Aguilar Tablada y procurador señor Usano.

—**Desgracia.**—Hace pocos dias, un trabajador de la línea férrea de Córdoba á Belmez llamado Francisco Hermoso, cayó de una zorrilla en el kilómetro 34, dentro del túnel número 8, resultando con una pierna fracturada y varias contusiones. En la estación de Cercadilla, á donde fué conducido, se le practicó la primera cura por el médico de la compañía, siendo después trasladado al hospital de Agudos.

—**Sensible pérdida.**—A las doce de la noche del once del actual dejó de existir en Madrid la apreciable señorita doña Elisa Anchelega, víctima de una breve dolencia. El correo, portador de esta infausta nueva, en carta que hemos visto, nos dá detalles del triste cuadro que ofrecen las señoritas de Anchelega, que en poco tiempo han quedado huérfanas, primero de un padre cariñoso á quien las contrariedades de la vida obligaron á abandonar á Córdoba, y después de la amante hermana que, con los desvelos y solicitud de una madre, cuidaba del sostén de las que nunca llorarán bastante la última desgracia que acaba de sumirlas en una situación angustiosa. La señorita doña Elisa Anchelega, que, con ilustración reconocida dirigió en esta capital un colegio de señoritas, de grata memoria para sus numerosas y aprovechadas alumnas, gozaba en Córdoba de generales simpatías, pudiendo asegurar que su inesperada muerte causará penosa impresión en sus amigas y sus discípulas de esta capital, y de muchos pueblos de la provincia, en donde conserva bastantes afecciones á pesar de su larga ausencia. Al transmitir á nuestros lectores la triste nueva de haber bajado al sepulcro en Madrid una distinguida hija de Córdoba, lo hacemos con el natural sentimiento que producen estas desgracias, y deploramos al mismo tiempo el doloroso pesar que experimentan las señoritas de Anchelega con la pérdida de su excelente hermana.

—**Subasta.**—El 26 se subastan en la Alcaldía los materiales del derribo de la casa número 144 calle de Agustín Moreno. En la sección de Fomento de la Secretaría municipal se hallan de manifiesto las condiciones.

—**Efemérides.**—HOY.—1453.—Carlos VII de Francia fortifica Burdeos contra los ingleses.—1793.—Napoleón Bonaparte obtiene el grado de coronel.—1810.—Las Cortes de Cádiz decretan la libertad de imprenta.—1836.—Sitio de Bilbao por los carlistas al mando de Zumalacárregui.

—**Sin remedio.**—Tenemos á la vista una carta denunciando el abuso que un empleado de la estación del ferrocarril de la Carlota, ha cometido con una familia de esta capital, que hace pocos dias se dirigió á Ochavillo del Rio. Dice la referida carta que al llegar á la estación de la Carlota echaron de menos un cajón que habia sido facturado en la estación de Córdoba, en compañía de otros muebles, y que la familia interesada, en vista de la falta, negóse á hacerse cargo del equipaje, rogando al jefe telegrafista á Córdoba á lo que este se opuso terminantemente. Entonces empezó para la familia una verdadera peregrinación. La tarde de aquel dia, la noche y dia siguiente y la madrugada inmediata fueron para aquella familia horas de angustia, sin que el personal de la estación atendiera sus súplicas y observaciones. A los dos dias llegó el cajón deseado despues de agotarse la paciencia de las personas interesadas. El por qué no reclamaria el jefe de la estación de la Carlota á la Central de Córdoba, es todavía un secreto. De todos modos es conveniente hacer público estos hechos para que los conozca quien deba estar enterado del modo con que suelen proceder algunos empleados dependientes de las empresas de las líneas férreas.

—**A la madre patria.**—Parece que muy en breve deben llegar á Málaga el bravo teniente señor Gofín y algunos otros de los heridos en la acción del día

dos ante los muros de Melilla, creyendo serán recibidos en la capital vecina, cual corresponde, como á hijos beneméritos de la patria, en honor de la cual han derramado su sangre como buenos.

Próximo enlace.—Pasado mañana tendrá lugar, á las ocho del día, en casa de nuestro querido amigo señor don Manuel Gutiérrez de la Concha, decano del Colegio de Procuradores, el casamiento de su elegante hija la señorita doña Dolores Gutiérrez y Canales y el señor don José Ledesma y Buzo, comerciante y propietario en Málaga, á los que anticipamos nuestro parabién.

Circular.—Con atenta recomendación de nuestro apreciable amigo don José del Río de la Bandera, inspector de primera enseñanza de la provincia, hemos recibido una circular del Centro consultivo de Fomento, domiciliado en Madrid, calle Jesús del Valle, 40, 2.º, cuyo objeto es el de promover y activar en los diversos organismos dependientes del ministerio de Fomento toda clase de asuntos particulares ó de corporaciones. El Centro Consultivo se dedicará con especialidad á atender cuantos asuntos le confíen los maestros y maestras de las escuelas públicas que tengan asuntos pendientes de resolución en el ramo de Fomento.

Penados.—Entre los que murieron en el combate del día dos con los rifeños, se cuenta uno de Córdoba que se dice fué Antonio Jaén, que mató á su novia en el campo de la Merced, hoy plaza de Colón. Otro también de Córdoba que extinguió condena por homicidio en esta capital, parece está herido. Uno y otro trabajaban en el fuerte Sidi-Aguariach, y con los fusiles se batieron con denuedo contra los moros.

Nos parece bien.—Con gusto debemos elojiar el celo que se desplega para poner coto á los expendedores en los mercados que, valiéndose de pesas falsas, explotan la buena fé de los compradores faltando al séptimo mandamiento de la ley de Dios. Adelante, pues, en este loable propósito, generalizándolo y castigando fuertemente este abuso con multas importantes y mas á los que se vean reincidentes, llegando en último caso á prohibirles vender su género. El comprador satisface lo que se conceptúa justo precio de la mercancía, y justo debe recibir el peso de lo que paga, sin que persona alguna esté facultada para detentar lo que no le pertenece.

Fallecimientos. Los nueve que ocurrieron el doce en esta capital, lo fueron por tuberculosis, atropía, aristolia, hernia, derrame seroso, dos por disenteria y otros dos por hemorragia.

Movimiento de fondos.—El de la Caja provincial anteayer fué el siguiente. Existencia anterior 5.039 pesetas y 27 céntimos por corriente, y 451'03 por ampliación. Ingresaron 750 de Encinas Reales y 5.000 de Córdoba, por corriente, y se pagaron 5.438'57 al personal; 750 para material; 1.523'10 por suministros de Beneficencia; y 17'10 por ampliación. Quedó existente 3.067'60 por corriente y 433'53 por ampliación. En junto 3.501 pesetas y 13 céntimos.

Juzgado.—El de esta capital cita á los que se crean perjudicados por la inscripción del dominio de la finca de Hornachuelos llamada Molinillo.

Penados.—Mañana saldrán de Málaga para Córdoba, donde se les unirán algunos, varios penados que marcharán á Madrid en el coche celular, que desde la corte han ser destinados á los presidios donde cumplirán sus respectivas condenas. Entre ellos vienen 10 para el penal de Valladolid, 3 al de Alcalá, 4 á Cartagena y 1 á San Miguel de los Reyes, en Valencia.

Animación.—Se advierte estos días bastante en Málaga con las fuerzas que van afuyendo á aquel puerto para embarcar con destino á la plaza de Melilla, donde, como hemos dicho, han de reunirse diez mil hombres de todas las armas, así como gran número de provisiones de boca y guerra y no pocos buques para su transporte. Las tropas estarán por ahora guarecidas en tiendas de dieciseis y veinticuatro plazas, encontrándose ya una buena parte de ellas en Melilla, y pronto se construirán los barracones para la fuerza que allí se considere necesaria.

Detenidos.—Para cumplir condena impuesta por el juzgado de la derecha, fueron anteayer conducidos á la cárcel dos individuos por el cuerpo de vigilancia.

Recurso.—Ya han presentado los concejales suspensos en el Gobierno civil el recurso de alzada.

Pensamiento.—El amor y la benevolencia crean cuanto el odio y la malevolencia destruyen.

Sección minera.—Llenadas, como hemos dicho, las formalidades del Re-

gistro de Minas, las solicitudes presentadas se ha dispuesto sean anotadas el mismo día en el Registro general.

Cantar.—El egoísmo sucumbe—cuando el amor con él lucha.—Por eso mi voluntad—sometida está á la tuya.

Llegada.—Ayer llegó á esta capital el señor don Leopoldo Gil, dueño de la fábrica de gas de Córdoba.

Sucesos locales.—Notas facilitadas en las oficinas de la guardia municipal.—El número 16 denuncia á un sujeto que promovió escándalo anteayer en la plaza Mayor, abofeteando á otro.—El 32 denuncia á dos individuos que penetraron anteayer en una taberna de la calle Moreña é hicieron una peseta cincuenta céntimos de gasto, negándose á abonarlo.—El 47 detuvo anteayer á un sujeto embriagado que promovió escándalo en la plazuela de San Felipe, insultando, dando golpes y amenazando á otro con un cuchillo, que le fué recogido.

La Rambla.—Nuestro apreciable corresponsal en dicha población nos envía la siguiente nota de los precios que rigen en aquel mercado: Fanega de trigo 12 pesetas 50 céntimos; idem de cebada 6; idem de habas 8'75; arroba de aceite 9'75; idem de vinagre 4; idem de vino 9; idem de aguardiente 11; kilo de carne de vaca 1'70; idem de tocino salado 2; idem de jamón idem 2'50.

Requisitorias.—Se han puesto por el juzgado de La Rambla para la busca y detención de los autores del robo de cinco caballerías mayores que eran conducidas por tierras del cortijo del Coto, término de Guadalcazar.

Contra la autoridad.—El inspector de orden público de Lucena don Enrique Dávila, al intentar apoderarse la noche del 15 de un individuo sospechoso llamado Mannel Lopez Garcia, recibió del mismo un balazo en el estómago quedando en gravísimo estado. El criminal huyó, favorecido por la oscuridad de la noche, pero al poco tiempo fué capturado y conducido á la cárcel.

Vacante.—En las oposiciones de Noviembre se proveerá la plaza de auxiliar de la segunda escuela de Cabra, dotada con 825 pesetas.

Viajero.—Desde Sevilla ha venido á Córdoba, de paso para el balneario de Villaharta, en esta provincia, el propietario de la capital vecina señor don Manuel Casades, acompañado de su señora y de su bella hija Adela.

Plaza.—Por treinta días, á contar desde el martes, se anuncia la vacante de médico-cirujano de Nueva Carteya, con 1.500 pesetas anuales.

Banco Comercial. La creación de este útil establecimiento en Sevilla, marcha viento en popa y pronto podrá conceptuarse como un hecho en bien de aquella respetable clase, á la que proporcionará grandes ventajas y utilidades. El domingo se celebró en la Casa Lonja la reunión que anunciamos, y una vez expuesta la idea, fué acogida con tal entusiasmo, que en el momento que quedó abierta la suscripción, alcanzando la suma de cuatrocientos cincuenta y seis mil pesetas. Damos, pues, la enhorabuena á aquella respetable casa comercial, así como á los propietarios que han tomado parte en la realización de aquel benéfico pensamiento.

Pérdida.—Leemos en *La Prensa* y *El Diario*, de Buenos Aires, que ha muerto en aquella república, á la avanzada edad de noventa años, el compositor y maestro de canto don Basilio Basili, marido de nuestra célebre actriz Teodora Lamadrid, que en un año ha sufrido la pérdida de tres hermanos y su esposo, cuando aún estaba reciente la de su querida hija doña Enriqueta. ¡Dios otorgue resignación á la que será siempre gloria de nuestra escena!

Hermanidad.—La de la Caridad de Cadiz ha cedido cien camas para el caso de que vayan allí heridos de Melilla.

En el pecado.—Ha sufrido el comercio exterior de Francia 153 millones de francos de baja. Con este motivo hay mucha reacción en favor de un tratado de comercio con España.

Salida.—Dicen de Sevilla que el lunes salieron para Málaga á incorporarse á la bandera del regimiento de Alava, los individuos que había en Cádiz de los llamados últimamente.

Lucena.—16 de Octubre.—«En las primeras horas de la noche de ayer al intervenir en una riña el jefe de orden público de esta ciudad don Enrique Dávila Dominguez, fué agredido por uno de los contendientes llamado Manuel Lopez Garcia el que á quema-ropa hizo un disparo de pistola contra dicho señor Dávila, recibiendo éste un balazo en el vientre. Apesar de sentirse herido, se defendió de la agresión con un estoque, creyéndose se

encuentre también herido el agresor. Este, se dió á la fuga, y aun no ha sido posible encontrar su paradero. El jefe de orden público fué conducido al hospital, donde aún no ha sido posible extraerle el proyectil, continuando en muy grave estado.—De otras noticias, solo le podré participar, el que apesar de nuestra campaña por la salubridad de esta ciudad, esta es la hora en que nada se ha hecho en este sentido.—Háblase también de que de un día á otro verá la luz pública una hoja ó manifiesto de protesta contra el jefe del partido liberal de esta localidad, cuyo documento irá suscrito por el Excmo. señor Conde de Hust y por el vice-presidente del Comité liberal señor Laita Cañete» —*El Corresponsal.*

Villanueva del Rey.—16 de Octubre.—«Aunque no por falta de asuntos de que ocuparme le escribo hoy con alguna extensión, y doy por bien hecho poner á V. estas cuatro letras, y no más, por no disponer de tiempo hábil, relacionándole casi en resumen parte de aquellos, que á medida que mis constantes ocupaciones y otras causas me lo permitan, le daré conocimiento de todo. Comenzando desde luego por la inculcable agresión que nuestro campo y consiguientes fuerzas militares hubieron de experimentar en Melilla en primeros del actual por los moros del Riff, es tal la indignación que poseen los habitantes de esta localidad, que como todos los buenos españoles se hallan dispuestos á vengar, como el gobierno estime, los bárbaros procedimientos de aquellos, enseñándoles una vez más la precisa obligación que tienen de respetar nuestro pabellón nacional. Sin pérdida de tiempo alguno se activan aquí las operaciones agrícolas propias de actualidad, cuya labranza se lleva á cabo en buenas condiciones, toda vez que con las lluvias de esta primera quincena poseen los terrenos la conveniente humedad que necesitan, temiéndose desaparezca esta pronto, si la elevada temperatura que ahora experimentamos, no desciende prudencialmente hasta los límites de lo necesario. Por último, cuando tambien en primeros de este indicado mes me ocupaba en leer detenidamente las atinadas observaciones que don Justo Caballero, de esa capital, demostraba en su artículo inserto en la hoja de los lunes del DIARIO, correspondiente al día dos del referido mes, sobre las viñas y su reconstitución, llegó á mi poder una circular de don Leandro de Blas y Rodriguez, también de esa, y como coincidiera la presentación en esta localidad, según me aseguran, de don Juan de Dios Castiñeira, de la Junta de agricultura, de esa ciudad para inspeccionar si las plantaciones de vides de este término municipal adolecían ó nó de alguna enfermedad, de su detenido examen analítico creo que resultó manifestar que todos nuestros viñedos se hallaban invadidos por la enfermedad conocida con el nombre de *mildeu*; y para que otra cosa no faltara, añadió la de la *sarna*, es decir, por si acaso, como quien dice, no teníamos donde rascarnos; por consiguiente, como esperamos á este último señor, nos participe en forma el resultado de su citado examen, de aquí no ocuparme por hoy como desearía de los apreciados artículos de los dos primeros señores anteriores, que aseguro han de ser provechosos á los viticultores de esta localidad.» —*Corresponsal.*

Visita facultativa.—¿Cómo vá?—Pues bien: tengo un hambre de caballo.—Senhor: (dice el médico al practicante), que le den á este media ración de paja.

Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer y compañía, plaza Moncada, Barcelona.

Se considera la mejor preparación hasta ahora conocida.

(Desconfíese de las imitaciones)
Jerez de la Frontera 20 de enero 1885.

Muy señores míos: Hace más de dos años vengo usando en mi práctica su Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa, y no puedo menos que declarar que los resultados han sido siempre muy satisfactorios; es, sin duda, la mejor preparación que he conocido para muchas de las afecciones del aparato respiratorio, escrófulas y raquitis, muy nutritiva para los niños, y su gusto agradable hace que pueda prolongarse más su administración, y por consiguiente, que los resultados sean más felices.

Queda de Vds. afectísimo s. s.
Dr. Antonio Juille Oliva.

Subasta voluntaria de fincas

PERTENECIENTES AL
BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

En pública y voluntaria subasta, que tendrá lugar en el día, hora y punto abajo designados, se venden varias fincas de la propiedad del Banco, con arreglo á las condiciones siguientes:

1.ª La licitación se hará por pujas á la llana.

2.ª El tipo para la subasta será el que se fije á cada finca, y no se admitirá proposición que sea inferior.

3.ª El importe del remate será satisfecho al contado ó á plazos, á elección del comprador.

4.ª Los plazos no excederán de diez: uno que se entregará á los ocho días de adjudicado el remate, y los otros nueve en los nueve años sucesivos, con el aumento del 5 por 100 de interés, por las cantidades que en cada año queden por satisfacer.

5.ª El comprador podrá anticipar el todo ó parte de los plazos que le convenga, cesando por consiguiente de pagar el interés de las cantidades que anticipe.

6.ª El remate se adjudicará al mejor postor, y éste quedará desde luego responsable á sus consecuencias y á entregar en el término de ocho días la décima parte correspondiente al primer plazo del precio de la venta, sin lo cual no se entenderá obligado el Banco al otorgamiento de la escritura.

7.ª Todos los gastos de ésta serán de cuenta del comprador.

8.ª Las fincas quedarán hipotecadas á la seguridad de los plazos no satisfechos y de una cantidad que se fijará para intereses, costas y gastos.

9.ª El comprador de fincas urbanas ó de rústicas que contengan edificios y se rematen á plazos, deberá asegurarlos de incendios por todo su valor, mientras subsista la hipoteca, ó por el tiempo que el Banco considere conveniente, según el valor de los solares y del terreno que comprenda la garantía. En el caso de siniestro, el Banco tendrá derecho á percibir el importe de la indemnización, aplicándolo al pago de los plazos no satisfechos.

También se obligará el comprador de las fincas que contengan arbolado á no hacer cortas ni descuajos en el mismo sin autorización del Banco hasta que esté satisfecha la mayor parte del precio aplazado, á juicio del Banco.

10.ª En el caso de no satisfacerse puntualmente los plazos estipulados y las contribuciones correspondientes á las fincas vendidas, el Banco requerirá al comprador para que realice el pago en el término de ocho días, pasados los cuales sin verificarlo, tendrá aquél derecho á incautarse de dichas fincas, sin perjuicio de los demás procedimientos á que hubiere lugar.

11.ª Los frutos pendientes y rentas se prorratearán entre el Banco y el comprador, los primeros según la época de la recolección, y las segundas según su vencimiento, adjudicando al adquirente la parte proporcional á contar desde la entrega total del precio ó del primer plazo, ó del día que se fije para el pago de intereses.

12.ª El Banco se obligará á la evicción y saneamiento, conforme á derecho, de las fincas que enajene, y en los contratos de venta se designarán los Tribunales de Madrid para cuanto se refiera á su cumplimiento.

Día para la subasta 20 de Octubre de 1893-2 tarde.

Sitio en que ha de tener lugar: en Madrid, en el palacio del Banco Hipotecario, y en Córdoba, casa del representante señores don Pedro Lopez é Hijos.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS
Clínica dirigida por el médico oculista don Juan J. del Castillo y Peñalosa. Horas de 10 á 12. Teléfono número 159. Góngora 20.

Boletín religioso.

—SANTO DE HOY.—San Pedro de Alcántara, confesor y fundador.—Mañana, San Wenceslao, mártir, San Feliciano, obispo, y Santa Irene, virgen.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la iglesia de San Pedro Alcántara, por una devota, por sus difuntos.

—Solemnes cultos del mes del Rosario en la iglesia de los P.P. Misioneros, en la forma siguiente: en la Misa de las cinco y media y al toque de oraciones.

—Idem en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos (Compañía), á las ocho de la mañana.

—Idem en el Monasterio de Religiosas del Cister, á las oraciones, concluyendo con la reserva del Santísimo.

—Idem en el convento de religiosas de Corpus Christi, á las cinco de la tarde, cantando en dichos ejercicios un coro de niños.

—Idem en el convento de religiosas gerónimas de Santa Marta, á las cinco y media de la tarde.

—Ultimo día de novena en la iglesia de San Pedro de Alcántara, que las Hermanas Terciarias dedican á dicho santo, titular de su iglesia, dando principio al toque de oraciones. Hoy se celebrará á las diez, en referida iglesia, una solemne función á dicho Santo Titular, en la que predicará el señor don Esteban Espejo y Reyes, y oficiarán las Hermanas Terciarias.

—Sexto día de novena en la iglesia de Santa Ana, Carmelitas descalzas de esta ciudad, á la gloriosa Madre Santa Teresa de Jesús, á las cinco de la tarde.

—Hoy tendrán lugar en la iglesia de Jesús Crucificado los ejercicios mensuales de la Asociación Josefina; á las ocho y media se dirá la Misa de la Comunión general, y á las cinco y media se tendrán las prácticas de Estatutos, estando la plática á cargo de don Juan Castro Luque, terminándose con la reserva del Santísimo Sacramento.

—Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. del Buen Suceso, en su iglesia.

ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

Málaga 18'4 tarde.

A las ocho de la mañana ha salido hoy de este puerto, con dirección á Melilla, el cañonero «Cuervo.»

Se cree que este buque lleva pliegos importantes del Gobierno para el general Margallo.

Hoy ha comenzado en esta Audiencia provincial la vista en juicio oral por asesinato y robo del cura de Coin.

Los procesados son seis y entre ellos figura una mujer.

El fiscal pide la pena de muerte para dos de los autores del crimen.

Hay gran interés por conocer el fallo del Tribunal del jurado, que me apresuraré á telegrafárselo.

Palomares.

Madrid 18 (4'10 tarde).

Los moros demuestran suma actividad para la construcción de trincheras frente á la plaza de Melilla, conceptuándose un tanto difícil poder cañonearlas con éxito.

Insistese en que el diputado posibilista señor Abarzusa ocupará la cartera de Estado,

Madrid 18 (4'50 tarde).

Han sido adquiridas veinte y cinco mil mantas de campaña.

Se establecerá un hospital de sangre en las islas Chafarinas.

Encuéntrense preparadas, para poder transportar donde se juzguen necesarias ó convenientes, las fragatas «Gerona» y «Lealtad.»

El general Margallo ha confirmado la actividad de los marroquíes para llevar á cabo sus atrincheramientos.

Express.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

CRESPO Y VALLES

Ebanistería, tapicería, colgaduras, despachos,
comedores, alcobas, gabinetes y estrados.
BAÑUELOS 2, MUEBLES

AL PÚBLICO

En la calle de Ayuntamiento número 5, se abrirá dentro de pocos días un establecimiento de salchichería estreña, nuevo en esta ciudad, donde se encontrará un gran surtido de chorizos de lomo, embuchado, salchichon, jamones de diferentes clases, garbanzos y otros varios géneros.

AYUNTAMIENTO 5, CONTIGUO AL MISMO

COMERCIO DE TEGIDOS DEL PAÍS Y EXTRANJEROS

Y GRAN DEPÓSITO DE ROPA BLANCA CONFECCIONADA

DE

J. M. GARRIBO
LETRADOS 10
CÓRDOBA

Recibidos todos los géneros para esta temporada, y queriendo que el público y mi numerosa clientela obtenga en sus compras precios de fábrica, esta casa desde el día 16 del corriente hará sus ventas al contado y con precios fijos.

Para señoras última novedad en franelas, pañetes, spli-chiffes y adornos.—Mucho surtido en géneros de punto.—Para caballeros gran novedad en jergas, estambres, chiot y cortes de pantalon.

PRECIOS DE FÁBRICA

JOSÉ CASTAÑEDA

18 AYUNTAMIENTO 18

CAMAS DE ACERO Y BRONCE
y colchon soumier el mejor conocido
MAQUINAS PARA COSER SINGER
VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

GRANDES REBAJAS AL CONTADO

SE COMPONEN TODA CLASE DE MAQUINAS SINGER
CON ESmero Y PRONTITUD

Córdoba 18, Ayuntamiento 18

GRAN REALIZACION DE MUEBLES

Se abre desde el día en el establecimiento de José Molina y Molina, situado en la calle de los Letrados número 26, con motivo á las muchas existencias con que cuenta por la gran producción de sus talleres, en los que hay montadas máquinas movidas á vapor, para cada una de las faenas que comprende la construcción de muebles

Precios de los muebles más corrientes

Aparador de comedor en nogal con marmol, 100 pesetas.—Idem idem imitación con idem, 70.—Armarios, roperos en nogal, desde 100.—Idem idem imitación, 80.—Bufetes despacho en nogal, forma llamada ministro, 100.—Bibliotecas de dos cuerpos en nogal, 100.—Camaa torneadas, desde 20.—Cónodas cinco gavetas en nogal, 70.—Idem idem en caoba macizas, 60.—Idem idem imitación, 45.—Idem cuatro gavetas, á 60, 50 y 40 respectivamente.—Entredoses de caoba en negro ó en su color con marmol, 60.—Mesas de comedor en nogal elásticas para 12 á 16 cubiertos, 100.—Idem idem imitación, 60.—Mesas de noche, desde 15.—Mesas de centro ó veladores, desde 7.—Lavabos desde 20.—Percheros de antesala desde 50.—Estrados con 12 sillan, dos butacas y un sofá estilo Luis XV, en 300.—Gabinetes con seis sillan, dos butacas y un sofá 200.—Tocadores en negro ó otros colores con marmol, 35.—Cuartos dormitorios completos en nogal 500, y otros muchos imposibles de enumerar, á precios sumamente económicos.



RESTAURADOR UNIVERSAL del CABELLO

de la Señora S. A. ALLEN

Para restaurar las canas á su primitivo color, al brillo y la hermosura de la juventud. Le restablecen su vida, fuerza y crecimiento. Hace desaparecer muy pronto la caspa. Su perfume es rico y exquisito.
Depósito Principal: 114 y 116 Southampton Row, Londres; París y Nueva York. Véndese en las Peluquerías y Perfumerías.

A. Izquierdo, Librería, 12: Córdoba.

GRAN TONICO RECONSTITUYENTE VINO MALAGA-QUINA DE QUIRICO LOPEZ

Lo certifican un sin número de notabilidades médicas, entre ellos la academia Médico Farmacéutica de Barcelona.

Este producto, elaborado con vino de Málaga muy añejo, y con la verdadera «Quina Calisaya», está conocido como el mejor, para combatir la anemia, inapetencia, todos los estados adinámicos, y en general, para todas aquellas afecciones en que se necesita vigorizar el organismo.

Pídase en todas las farmacias.

Representante general, Forcada, Alcalá 40, Madrid.

La Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao, con hipofosfitos de Cal y Sosa

SE ADAPTA A JOVENES Y ANCIANOS

en la cura de la Tisis, Debilidad Pulmonar, Tos y Catarros, Escrófula, Anemia, Enfermedades Extenuantes de todas clases y Debilidad Hereditaria. La Emulsión de Scott dá fuerzas y crea carnes saludables.

CUIDADO CON LAS IMITACIONES. Los frascos de la legítima Emulsión de Scott llevan en la cubierta la etiqueta que representa á un hombre con un bacalao á cuestas. Preparada por SCOTT y BOWNE, Nueva York. De venta en todas las farmacias y droguerías.

LAS MAQUINAS PARA COSER

DE LA

COMPANIA FABRIL SINGER

SON INDUDABLEMENTE LAS MÁS POPULARES

POR SU SOLIDEZ, DURACION

Y LA PERFECCION CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

Algunos fabricantes Alemanes pretenden con grande afán imitar nuestras máquinas denominándolas SINGER perfeccionadas.

Nosotros no nos cansaremos de repetir al público que no se deje engañar, y que siempre que compre una máquina se fije muy especialmente en la marca de fábrica de la COMPANIA FABRIL SINGER, que estampamos á continuación.



Llamamos igualmente la atención del público sobre las nuevas máquinas denominadas LANZADERA OSCILANTE, con las que pueden hacerse primorosísimos trabajos, siendo por esto, así como por la sencillez de su mecanismo, la mejores que se conocen en el día.

TODOS LOS MODELOS

á 2,50 pesetas semanales

20 POR 100 DE DESCUENTO AL CONTADO

Sucursal en Córdoba, AYUNTAMIENTO, 14 Y 16.

VIUDA DE CARBONELL

Plazuela del Coude Arenales, núm. 6.

Harinas, moyuelos y salvados.—Maderas de Flandés y castaño.—Bodega de vinos de Montilla.

Se sirven los pedidos á domicilio

Telefonos: Escritorio, núm. 130—Bodega, núm. 50.

A LOS VINICULTORES

ENOSOTERO

PARA

CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS

SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO

NI OTRAS DROGAS

El vino con Enosótero jamás se vuelve ágrío y siempre mejora

EL ENOSOTERO es el único que merece el nombre de «conservador de los vinos»; obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Único representante en España J. Uriach y C.ª; Moncada, número 30, Barcelona.

Pedirlo en las principales droguerías y ultramarinos.—En Córdoba: Sres. Marquez y Urbano.

Se remiten á todas partes.—Pedir prospectos.

JOYERÍA, PLATERÍA Y RELOJERÍA

DE

ANTONIO CASTELLANO

Letrados sin número y plaza de la Compañía número 3.

Depósito de plata Meneses

Se componen relojes, y se compra plata y oro.

LICEO, 30 CORDOBA



CENTRO DE VACUNACION

En este centro se vacuna diariamente, de doce á cinco de la tarde, con el verdadero y legítimo Cow-Pox ó sea la linfa espontánea de terneras suizas, tan acreditada en todos los países, preferida y recomendada por las eminencias médicas y periódicos científicos por su pureza y excelentes resultados, no produciendo dolor ni inflamación alguna en su desarrollo. Reconocida por todos la bondad de dicha linfa, á mas de la gran ventaja de su baratura, hace que sea abordable por completo la vacunación de brazo á brazo por los indiscutibles peligros á que se ven expuestos los niños.

Precios: Por una vacunación en este centro, 1 peseta 50 céntimos; por id. id. á domicilio, 2'50; un cristal cóncavo con linfa líquida para vacunar cuatro ó cinco niños, 3; otro cristal id., para dos ó tres id., 2; un tubo para dos ó tres id., 2; de seis tubos en adelante, 1'50.

Se recibe todo el año linfa fresca de dos en dos días, menos en los meses de Julio y Agosto. Los pedidos al director de dicho centro. Se remite fuera de esta capital por el correo, con su instrucción.

Liceo 30, Córdoba

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura sin el auxilio de otro medicamento.—Se vende en las principales boticas del universo. (Beigir el método). 30 años de exito.
(Paris, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de BAOU, rue Richelieu, 104)

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR

Cura todas las Enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófula, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR

DE YODURO DE POTASIO

Para los accidentes sífilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Gomas, Erosiones, así como el Linfatisimo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.
(Paris, Casa J. FERRE, P.º 102, rue Richelieu, 5.º de BOYVEAU-LAFFECTEUR, y en todas las Farmacias)



CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO DE INVENCIÓN

NUEVAS PRENSAS COUSINOU

SIMPLES Y ALTERNATIVAS

PARA ACEITUNAS Y UVAS

DEPÓSITO GENERAL EN SEVILLA, RÁBIDA 12 Y 14

Las prensas Cousinou, tan conocidas por la sencillez de su mecanismo, como por el poco sitio que ocupan, su marcha regular, las grandes presiones que ejercen, fácil extracción de los líquidos, y sobre todo su construcción sólida y precios favorables, han logrado alcanzar el justo renombre de que gozan.

Las prensas Cousinou están dotadas hoy de un nuevo aparato denominado «Trasmisor combinador de fuerza y movimiento», cuyo aparato está provisto de un dinamómetro para marcar la presión; funciona con caballerías, máquinas á vapor y con hombres, siendo los de estos suficientes para concluir la presión.

En los almacenes del señor Cousinou, Rábida 12 y 14, hay prensas montadas para el libre examen del público, de aceitunas y de uvas (nuevos modelos), pisadores de uvas, desmenuzadores de orujo, movimientos para rulos y bombas de trasiego y riego, etc.

Se remiten gratis catálogos con la lista de compradores de las mencionadas prensas y aparatos.



AUMENTA TÓNICO ORIENTAL



Cura la Caspa, Impide la caída del CABELLO

PERFUMA

Depósito al por mayor señores Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Pérdida. Se ha extraviado en la mañana del doce del corriente un perro de Terranova negro todo, pelo corto sin rizar y con buena estatura. La persona que sepa su paradero y quiera entregarlo Espartería 11, se le gratificará. s4-2

Acogidos. Se admiten hasta cien cabezas de ganado vacuno en la dehesa de los Puntales, término de Obejo. Precio y condiciones, Pierna 11 ó en la misma finca. s4-2

Arrendamiento. Desde la Navidad del corriente año se hace de la casa número 2 calle del Custodio de esta capital. Para su ajuste y condiciones en casa de su propietario, calle de Lope de Hoces número 18, junto á la puerta de Hierro. s8-2

Arrendamiento. Desde el día se hace del piso alto de la casa número 17, calle Huerto de San Andrés. Para tratar Horno del Duende número 2. s4-2

Leche de vacas. En el puesto de la plazuela de San Felipe, se vende pura, superior, á 30 céntimos el cuartillo. s4-1

VIGOR DEL CABELLO del Dr. AYER.

Es el mejor cosmético

Hace crecer el cabello

DESTRUYE LA CASPA

Y con su uso el cabello gris

vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer—exquisito cosmético para el cabello—está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un periodo avanzado de la vida. Cura los humores y la coezion, y conserva el cráneo fresco, húmedo y sano.

EL VIGOR del CABELLO del Dr. AYER

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A. Lo venden las Farmacias y Perfumerías.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de «Ayer»—figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Arrendamiento. Se hace desde el día de una casa de moderna construcción, en la calle Alta de Santa Ana número 5. Para tratar Armas 11. s4-1

Garbanzos. Los hay por cuenta del cosechero de los que tanta fama tuvieron hace dos años y que se vendían en la plaza de la Magdalena número 5: se expenden por menor á setenta y cinco céntimos el litro; son superiores de calidad y un tamaño extraordinario; tambien se venden por fanegas. s4-1

Venta. Se hace de la casa número 17 en la plaza de la Corredera, propia para establecimiento: se dará á plazos si conviniere: para tratar con su dueño, plaza de la Magdalena número 5. s4-1